

Retour sur les 3èmes Rencontres Régionales de l'ECSI - Vendredi 7 Novembre 2025 - Tours.

CENTRAIDER et le Conseil Régional Centre Val de Loire ont organisé conjointement les Rencontres Régionales de l'ECSI, le 7 Novembre 2025, à Tours.

Toujours avec les Objectifs de Développement Durable (ODD) comme boussole pour guider nos réflexions et nos actions, et à l'heure où les catastrophes climatiques, écologiques et environnementales s'amplifient et s'intensifient, cette journée de travail et d'échanges s'intitulait :

« Les enjeux environnementaux comme socle pour la réalisation des ODD ».

Mots d'accueil et de bienvenue

Les participants à cette journée ont été accueillies par les mots de bienvenue de Mme Bâ – Tall, Adjointe au Maire de Tours, de Mme Benassy, Vice-Présidente de la Région Centre Val de Loire et de M. Mettre, Président de CENTRAIDER qui ont tous trois souligné le droit de chaque femme et de chaque homme à vivre dans un environnement sain. Tout en réaffirmant leur soutien aux structures qui œuvrent au quotidien pour la construction d'un monde plus solidaire et respectueux de l'environnement, ils ont également rappelé que la cause environnementale n'est pas qu'une cause « verte » isolée, mais une cause humaine, sociale, sociétale et universelle.

Interventions et témoignages :

« Les enjeux environnementaux comme socle pour la réalisation des ODD ».

Intervention d'Anna Galmiche – Doctorante, Institut de droit de la santé, Université de Neuchâtel :
Les enjeux environnementaux comme socle pour la réalisation des ODD : Mise en perspective sous l'angle de la justice environnementale.

Après être revenue brièvement sur la genèse de l'Agenda 2030 et des ODD, et présenter 17 injustices à combattre, qui mettent en avant la complexité des inégalités contemporaines, Anna Galmiche a illustré les interconnexions entre les ODD par l'initiative MaPrimeRenov', mécanisme qui sert plusieurs ODD et la loi Duplomb, qui mettait en tension plusieurs ODD et qui a été censurée par le Conseil Constitutionnel sur la base du droit à un environnement sain. Dans un second temps, elle a présenté l'historique de la justice environnementale puis explicité comment le socle environnemental des ODD pouvait faire l'objet de transpositions juridiques en prenant plusieurs exemples d'actions judiciaires entreprises dans différents pays du monde (Suisse, Italie, Canada, Chili, Portugal) menées par des femmes, des enfants, ou des représentants de peuples autochtones, pour faire valoir leur droit à vivre dans un environnement sain, prospère et respectueux de toutes et tous.



Intervention de Bruno Marmiroli – Directeur de la Mission Val de Loire

Val de Loire patrimoine mondial – Du récit institutionnel aux récits communs – Vers un parlement de Loire.

Depuis 2000, le Val de Loire est classé au Patrimoine Mondial de l'Unesco. L'intervention de Bruno Marmiroli a explicité comment, depuis 25 ans, cette inscription a permis de passer d'un récit institutionnel fondé sur des approches historique, patrimoniale et géographique, à un récit commun en proposant une approche à la fois anthropologique, scientifique, juridique et replaçant le fleuve, son écosystème et ses habitants au cœur de la réflexion. L'initiative la plus emblématique est peut-être ce cycle d'auditions publiques qui se sont tenues entre 2019 et 2022 pour imaginer une institution nouvelle pour permettre au fleuve de s'exprimer et de défendre ses intérêts : le parlement de Loire. Bruno Marmiroli a conclu sa présentation en évoquant « La grande remontée », cette flottille de bateaux qui a remonté la Loire en 20 escales avec à chacune d'entre elle des ateliers, des échanges, des rencontres, et une arrivée pour le Festival de Loire d'Orléans.

Témoignage d'Adeline Serrand, Déléguée régionale de l'association Concordia

L'engagement volontaire comme cadre d'actions concrètes pour l'environnement et la solidarité.

Adeline Serrand a tout d'abord rappelé l'histoire de l'association Concordia, créée à l'issue de la seconde guerre mondiale, pour promouvoir la paix et la tolérance. À travers l'exemple de la construction d'un observatoire à oiseau à Amilly, Adeline est tout d'abord revenue sur comment les chantiers internationaux sont un très bon outil d'éducation à la solidarité et à la justice climatique, par la thématique tout d'abord, qui permet aux jeunes bénévoles de contribuer à la préservation de l'environnement et de la biodiversité, mais également par l'organisation même du chantier : les groupes sont d'une grande mixité culturelle et sociale et la vie quotidienne collective permet également d'aborder les notions d'égalité, d'alimentation, de santé, de mobilité, etc. Adeline a également présenté le Podcast « Fréquence alternative » (disponible sur toutes les plateformes d'écoute), créé et animé par des volontaires français et européens pour valoriser les initiatives positives contribuant à réduire l'éco anxiété.

Témoignage de Jeannick Leprêtre, Collectif Monde solidaire 18

Environnement et droits des Peuples – Le Festival des Solidarités dans le Cher

Pour conclure cette matinée, Jeannick Leprêtre, membre du collectif Monde Solidaire 18, nous a présenté l'ensemble du programme qui a été proposées dans le Cher lors de l'édition 2024 du Festival des Solidarités ayant pour focus thématique « Environnement et Droit des Peuples ». Les membres du collectif ont organisé des animations aussi diverses que des ciné-débats, conférences, soirées festives et musicales, et parcours buissonniers. Sur des thématiques allant de la protection de la forêt primaire, à l'avenir de la Mer d'Aral, en passant par les migrations, l'industrie piscicole ou la défense des traditions autochtones, les habitants du Cher ont pu découvrir, s'informer, échanger et mesurer comment se conjuguent environnement, citoyenneté et droits des peuples sur leur territoire. Le collectif s'est constitué en association en 2025, pour continuer de faire vivre le Festival des Solidarités et poursuivre les actions de sensibilisation auprès du grand public



Exposition – L’écologie un enjeu de justice sociale.

Durant le buffet, les participants étaient invités à consulter les panneaux de [l’exposition créée par RITIMO](#) avant de répondre à un questionnaire interactif d’une quinzaine de questions, concocté par Juan Salva, volontaire de service civique international, en mission à CENTRAIDER.



Lancement régional du Festival des Solidarités – Cie Les 3 Casquettes

Cette journée était également l’occasion de marquer le lancement du Festival des Solidarités en région. La Cie théâtrale « Les 3 Casquettes », compagnie tourangelle, a proposé une animation Théâtre –forum autours de deux scènettes :

Une première scènette durant laquelle le public participe à une CleanWalk et une des comédiennes interpelle les passants pour leur faire signer une pétition afin de réclamer plus de poubelles. Les deux autres comédiens interprétaient donc les passants, tour à tour une mère de famille et son fils, une personne âgée qui digresse, un monsieur très critique et réfractaire à ce type d’action, etc. L’objectif de ce premier temps, et des échanges qui s’en sont suivis, était de réfléchir à comment interroger dans l’espace public et comment réagir face à certains comportements.



La seconde scènette, représentait la première réunion d’un collectif FESTISOL depuis le départ de Christian, son coordinateur après 10 ans de bons et loyaux services. Entre les personnes qui devaient venir mais qui sont absentes, le fait qu’auparavant c’était Christian qui faisait tout (les réservations de salles, les comptes, arroser la plante du local, etc.), les choix parfois cornéliens entre le besoin de financement et l’éthique, la scènette a permis d’échanger sur la place des uns et des autres au sein d’un collectif, le fonctionnement parfois trop pyramidal, la recherche difficile de consensus, etc.

Ces deux scènettes ont été très parlantes pour de nombreuses personnes présentes. Avec humour et une réelle justesse, les comédiens ont mis le doigt sur des problématiques que rencontrent très fréquemment les collectifs tant dans leur fonctionnement que lors des animations qu’ils proposent.

Ateliers d'expérimentation d'outils d'ECSI.

La dernière séquence de la journée permettait aux participants de découvrir et d'expérimenter trois outils pédagogiques d'ECSI :

- Projection ALIMENTERRE « Cameroun la Terre des Femmes » - CENTRAIDER : Projection de plusieurs séquences du film suivie d'une animation Word Café.
- Planète Genre – KURIOZ : Pour s'adapter au nombre de participants, ce jeu de 7 familles a été adapté et transformé en jeu du « Pas en Avant ».
- La Fresque Climat et Migration – GRDR : inspirée de la Fresque du Climat cet outil pédagogique est une des séquences de l'atelier « L'ODDyssée du climat et des migrations »



Les Rencontres Régionales de l'ECSI, une journée d'échanges organisée par



Intervenants et partenaires



Cliquez sur les logos pour être redirigé vers les sites internet